
 

 

Province de Québec 
Municipalité de Val-Racine 
Mardi, le 1er avril 2025 
 
Le conseil de la municipalité de Val-Racine siège en séance 
régulière, ce 1er avril 2025 à 19 h 00, au 2991, chemin St-
Léon et sont présents son honneur le Maire M. Pierre 
Brosseau et les conseillers suivants : M. Doris Rousseau, 
Mme Geneviève Beaulieu, M. Serge Delongchamp, Mme 
Frédérique Vachon et M. Sylvain Bergeron. 
 
M. Éric Morency est absent. 
 
Assiste également à la séance, Mme Chantal Grégoire, 
directrice générale et greffière-trésorière. 
 
 

2025-082 ORDRE DU JOUR 
 
Il est proposé Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
Que l’ordre du jour soit adopté en laissant la section "varia" 
ouverte. 

Adoptée 
 

2025-083 ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter le procès-verbal du 11 mars 2025. 

Adoptée 
 

2025-084 VOIRIE - REDDITION DE COMPTES DU MTMD 2024 
 
Attendu que le ministre des Transports et de la Mobilité durable a 
versé une compensation de 127 257 $ pour l’entretien du réseau 
routier local pour l’année civile 2024; 
 
Attendu que les compensations distribuées à la municipalité visent 
l’entretien courant et préventif des routes locales de niveau 1 et 2 
ainsi que les éléments des ponts, situés sur ces routes, dont la 
responsabilité incombe à la Municipalité; 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
Que la municipalité de Val-Racine informe le ministre des 
Transports et de la Mobilité durable de l’utilisation des 
compensations visant l’entretien courant et préventif des routes 
locales de niveau 1 et 2, ainsi que les éléments des ponts, situés sur 
ces routes, dont la responsabilité incombe à la Municipalité, 
conformément aux objectifs du Programme d’aide à l’entretien du 
réseau routier local. 
 

Adoptée 



 

 

2025-085 RÉSOLUTION AFFECTANT DES FONDS POUR 
BALANCER L’ANNÉE FINANCIÈRE 2024 

 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement,  
 
D’approprier les fonds suivants afin de balancer l’année 
2024 : 
 
- Fonds – Carrières et Sablières 19 900 $ 
- Surplus non affecté: 36 067 $ 
 
Pour un total de 55 967$ 
 

Adoptée 
 

2025-086 RAPPORT FINANCIER 2024 PRÉSENTÉ PAR 
RAYMOND CHABOT GRANT THORTON 
 
Attendu que M. Jérôme Poulin a fait la présentation du Rapport 
financier 2024; 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter le Rapport financier 2024 tel que présenté par 
Raymond Chabot Grant Thornton. 
 

Adoptée 
 

2025-087 ÉTATS COMPARATIF DES 3 PREMIERS MOIS DE 2025 
 
Dépôt de l’état comparatif du 1er janvier au 31 mars 2025. 
 

2025-088 ALARME CSDR – PANNEAU D’ALARME DU GARAGE- FIN 
DE LA TECHNOLOGIE 3G 
 
Attendu qu’Alarme CSDR nous a annoncé la fin de la technologie 
du réseau 3G à compter du mois de juillet 2025; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
D’octroyer le contrat à Alarme CSDR en choisissant l’option 
1 selon le courriel daté du 19 mars 2025 pour un montant de 
495 $ plus taxes incluant les pièces et la main-d’œuvre. 
 

Adoptée 
  



 

 

2025-089 PROJET FRR VOLET 4 
 
Nous avons reçu une deuxième soumission pour la construction du 
bâtiment mais le prix est plus élevé que la première. 
 
Nous allons faire des démarches auprès de Maison Usinex, ce 
jeudi afin d’obtenir une autre soumission en espérant que cette-ci 
sera plus basse. 
 
Si nous n’avons pas de plan pour la présentation, nous allons 
solliciter Romain Desglands pour nous en produire un. 
 

2025-090 CORRESPONDANCES 
 
La directrice générale dépose la correspondance en date du 
1er avril 2025. 
 

2025-091 RENFORCEMENT DE L’ÉCONOMIE LOCALE À LA 
SUITE DE L’IMPOSITION DE TARIFS DOUANIERS 
PAR LE GOUVERNEMENT AMÉRICAIN 
 
Attendu que le Québec et le Canada font face à une attaque 
sans précédent de la part du gouvernement américain, une 
véritable agression qui pourrait entraîner des pertes 
importantes aux entreprises de notre région ; 
 
Attendu que le conseil a pris connaissance du message publié 
le 2 février en fin de journée par le premier ministre, M. 
François Legault, dans lequel il demande de « proposer une 
façon de pénaliser les entreprises américaines qui font affaire 
avec l’État québécois » ; 
 
Attendu que le conseil est sensible au développement de 
l'économie de la région, de la province et du pays, et ce, dans 
l'intérêt de tout un chacun ; 
 
Attendu que l'hostilité des États-Unis en matière de 
coopérations économiques fragilise la confiance de nos 
entreprises en matière d'approvisionnement à long terme ;  
 
Attendu qu'il est judicieux de renforcer l'économie de nos 
régions avec des incitatifs ou des contraintes législatives, 
telles que proposées par la Fédération municipale du Québec 
(FQM) ;  
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
Que les différents départements de la municipalité favorisent 
des produits fabriqués localement ou dans la région et dans 
la mesure du possible pour tout produit destiné à la 
municipalité ; 
 
Que les municipalités de la MRC du Granit, ainsi que la MRC 
du Granit, adoptent une résolution similaire à celle présentée 
afin d'avoir une voix commune ; 

  



 

 

Qu'une copie de la présente résolution soit envoyée aux 
municipalités de la MRC du Granit, à la MRC du Granit, au 
député fédéral, Monsieur Luc Berthold, ainsi qu'au député 
provincial, Monsieur François Jacques ; 
 
De procéder à une publication dans le journal régional d'un 
avis invitant la population à faire des achats de produits 
québécois ou canadiens et supporter toute production locale. 
 

Adoptée 
 

2025-092 CLUB QUAD MONT-MÉGANTIC– DEMANDE DE 
COMMANDITE  
 
Attendu que le Club Quad Mont-Mégantic organise son 
évènement annuel FestiQuad, le 14 juin 2025; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
De contribuer pour un montant de 100 $. 

Adoptée  
 

2025-093 NATURE CANTONS-DE-L’EST – PROJET MILIEUX HUMIDES ET 
HYDRIQUES 
 
Attendu que Nature Cantons-de-L’Est a sollicité l’appui de la 
municipalité de Val-Racine pour son projet de 
conservation Accompagnement des propriétaires dans la gestion 
des milieux humides d’intérêt pour la conservation en terre privée; 
 
Attendu que ce projet outillera davantage les citoyens de Val-
Racine dans la gestion de leurs milieux naturels; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu majorité, 
 
D’appuyer ce projet « Accompagnement des propriétaires dans la 
gestion des milieux humides d’intérêt pour la conservation en terre 
privée » qui sera déposé auprès de la MRC du Granit dans le cadre 
du fonds bassin versant. 
 
M. Serge Delongchamp signifie son désaccord à ce projet. 
 

Adoptée 
2025-094 LISTE DES COMPTES DU 1ER AVRIL 2025 

 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
D’adopter la liste de comptes totalisant 72 457,38 $ en référence 
aux chèques no 202500095 à 202500096; 202500136 à 
202500175 et d’autoriser la directrice générale/greffière-trésorière 
à effectuer le paiement des comptes identifiés sur la liste datée 1er 
avril 2025. 
 

Adoptée 



 

 

2025-095 PÉRIODE D’INFORMATION 
 
Aucun public. 
 

2025-096 VOIRIE : TECQ PROGRAMMATION 2025 - CHEMIN DE LA 
FORÊT-ENCHANTÉE 
 
Nous avons toutes les réponses du MAMH : 
 
-Approbation de notre programmation TECQ 2024-2028 
-Approbation de notre modification au règlement no 319 
 
Aujourd’hui, les entrepreneurs ont été informés qu’ils pouvaient 
procéder pour la réalisation des travaux. 
 

2025-097 VOIRIE : TECQ -CONTRAT ARTELIA - CONTRÔLE 
QUALITATIF DES MATÉRIAUX ET SURVEILLANCE 
ENVIRONNEMENTENTALE- RÉFECTION DU CHEMIN DE 
LA FORÊT-ENCHANTÉE 
 
Attendu que nous avons demandé des soumissions pour le 
contrôle de la qualité des matériaux et surveillance 
environnementale à : 
 
Groupe Englobe 19 238,77 $ 
Solmatech 18 658,33 $ 
Artelia 17 441,94 $ 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
D’octroyer le contrat à Artelia selon l’offre de service No 
F2500007-075_R00 au montant de 17 441,94. La soumission 
devient le contrat. 
 
Que les travaux seront payés via le programme TECQ 2024-2028-
et par l’emprunt autorisé par le règlement no 319. 

Adoptée 
 

2025-098 VOIRIE : ACHAT DE SIGNALISATION 
 
Attendu que nous avons reçu trois soumissions pour de la 

signalisation : 
 
-Martech  2 015,59 $ 
-Goliax 2 296,60 $ 
(Signalisation de l’Estrie) 
-Spectralite (SignoPlus) 2 067,47 $ 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
D’accepter la soumission de Martech au montant de 2 015,59 $ et 
de faire l’achat d’une boîte d’écrous anti-vol et de l’outil pour 
installer ceux-ci sur nos nouveaux panneaux afin de prévenir ou 
réduire les vols. 
 

Adoptée 



 

 

2025-099 VOIRIE  - EMBAUCHE DU 2E HOMME 
 
Il est proposé Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
D’engager M. Gilles Levesque pour une période de probation du 7 
avril au 28 juin 2025.  Et de mandater le maire et la directrice 
générale pour signer le contrat. 
 

Adoptée 
 

2025-100 STEVE TURCOTTE – 1ER HOMME EN VOIRIE - CONTRAT 
2025-2026 
 
Il est proposé par Mme Frédérique Vachon 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
De mandater le maire et la directrice générale pour signer le 
contrat de Steve Turcotte avec une augmentation de 2.89 %. 
Sa demande pour une 4e semaine de vacances sera à budgéter 
pour 2026. 
 

Adoptée 
 

2025-101 VOIRIE  VÊTEMENTS DE MÉCANIQUE  
 
Attendu que M. Steve Turcotte fait une demande ponctuelle pour 
des vêtements supplémentaires : sarrau et combinaison de travail ; 
 
Il est proposé Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Sylvain Bergeron 
Et résolu unanimement, 
 
D’accepter de lui verser une compensation pour ces vêtements de 
travail pour un montant de 200 $. 
 

Adoptée 
 

2025-102 VOIRIE - ACHAT D’ABAT-POUSSIÈRE LIQUIDE 
 
Les Entreprises Bourget Inc 0,4997 $/le litre 
Somavrac 0,4410 $/le litre 
Enviro Solutions Canada  Non soumissionné 
Transport Adrien Roy et Filles Non soumissionné 
Sel Warwick Non soumissionné 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
D’acheter jusqu’à concurrence de 59 750 litres d’abat-poussière de 
Somavrac à 0,4410$/le litre épandu. 
 

Adoptée 
  



 

 

2025-103 VOIRIE : CONTRAT FAUCHAGE ET DÉBROUSSAILLAGE 
 
Attendu que nous avons eu une offre de service de Débroussaillage 
Adam Vachon au montant de : 
 
-Fauchage : 120,75 $/heure 
-Débroussaillage : 125,75 $/heure 
 
Il est proposé par M. Sylvain Bergeron 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
D’octroyer le contrat à Débroussaillage Adam Vachon pour le 
fauchage de tous les chemins ainsi que le débroussaillage sur les 
chemins suivants : 
 
-St-Léon et tous les chemins partant de celui-ci 
-Route Chesham et chemin de la Montagne 
-Rang des Haricots jusqu’au bout après le chemin Bois-Dormant 
-Chemin de la Forêt-Enchantée incluant la nouvelle partie 
-Chemin Bois-Dormant incluant la partie après la virée 
 

Adoptée 
 

2025-104 VOIRIE :  BALAYAGE DES CHEMINS PAVÉS 
 
Attendu que nous avons reçu une offre de Myrroy ; 
 
Attendu que nous avons aussi contacté Excellence Agricole pour la 
location d’un BobCat avec un balai rotatif ; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
De louer finalement encore cette année le BobCat avec le balai 
rotatif de chez Excellence Agricole puisque la compagnie Myrroy 
charge minimum 4 heures pour son équipement et que cette année, 
on ne nettoiera pas le chemin de la Forêt-Enchantée parce que nous 
allons réaliser des travaux réfection de ce chemin. 
 

Adoptée 
 

2025-105 VOIRIE : CAMION WESTERN STAR (VÉRIFICATION ET 
RÉPARATION AU DIFFÉRENTIEL-PROCAM) 

 
Attendu que les employés de déneigement ont constaté que le 
camion Western Star avait un problème au niveau du différentiel; 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par M. Serge Delongchamp 
Et résolu unanimement, 
 
De faire inspecter et réparer le camion chez ProCam afin de régler 
le problème lorsqu’on utilise la motricité. 
 

Adoptée 
  



 

 

2025-106 BAIN NATURE – FRR VOLET 3 – CONTRAT XXX 
Ce point est reporté au 15 avril, à l’ajournement. 
 

2025-107 ENTENTE NATURE CANTONS DE L’EST 
 
Attendu que la directrice générale présente un projet d’entente avec 
Nature Cantons-de-L’est, tel qu’exigé par notre compagnie 
d’assurance afin d’établir la responsabilité de chacun et surtout la 
responsabilité civile de la copropriété indivise concernant le lot no 
6 294 156  sur la Route Chesham; 
 
Il est proposé par M. Serge Delongchamp 
Appuyé par M. Doris Rousseau 
Et résolu unanimement, 
 
Nous acceptons cette entente avec l’ajout suivant : 
 
Chaque copropriétaire devra fournir annuellement son certificat 
d’assurance afin de prouver sa couverture de responsabilité civile. 
 

Adoptée 
 

2025-108 RENCONTRE AVEC M. FRANÇOIS JACQUES, DÉPUTÉ 
PROVINCIAL EN AVRIL (SUJETS) 
 
-L’ajout d’une voie cyclable au chemin Bury/Piopolis 
-Demander les critères pour avoir une route numérotée entre Val-
Racine et Piopolis (Ch. Bury et ch. Piopolis) 
-PAVL – Est-ce qu’on peut penser avoir de l’argent dans ce 
programme pour le chemin Franceville ? 
-Projet de réfection d’une autre section du Rang des Haricots 
(enveloppe spéciale) 
-Augmentation de la compensation pour les Terres publiques 
-TECQ 2024-2028 On apprécie vraiment que maintenant, 
l’approbation dans le volet voirie est juste par le MAMH, plus 
besoin de celle du MTQ  
-Construction de logements abordables : Lui signifier que pour les 
petites municipalités les programmes du gouvernement sont 
irréalisables. Lui mentionner les efforts que nous, et d'autres 
municipalités, avons faits, sans résultat. 
 
 

2025-109 CALENDRIER DES SÉANCES ORDINAIRES DU CONSEIL 
POUR L’ANNÉE 2025 - MODIFICATION 
 
Attendu que l’article 148 du Code Municipal du Québec prévoit 
que le conseil doit établir, avant le début de chaque année civile, le 
calendrier des séances ordinaires du conseil municipal pour la 
prochaine année, en fixant le jour et l’heure du début de chacune 
et que la greffière-trésorière doit donner un avis public de son 
contenu 
 
Il est proposé par Mme Geneviève Beaulieu 
Appuyé par Mme Frédérique Vachon 
Et résolu unanimement, 
 
De devancer la séance du mois d’octobre prévue le 7 octobre pour 
le 1er octobre afin de respecter la loi sur les élections municipales. 
 

Adoptée 



 

 

2025-111 RAPPORT MENSUEL DES PERMIS ÉMIS 
 
La directrice dépose pour le rapport du mois de mars 2025. 
 

2025-112 ATELIER DE TRAVAIL 
 
Un atelier de travail sera tenu après l’ajournement du 15 avril 
prochain. 
 

2025-113 QUESTIONS DU PUBLIC 
 
Aucun public. 
 

2025-114 AJOURNEMENT DE L’ASSEMBLÉE 
 

Mme Geneviève Beaulieu propose l’ajournement de la séance au 
15 avril 2025 à 19h, il est 21h19. 
 
 
_____________________________________________________ 

Pierre Brosseau Chantal Grégoire 
Maire Directrice générale 

et greffière-trésorière 
 
Je soussignée, certifie par la présente, que des crédits budgétaires 
sont disponibles pour les dépenses projetées par le conseil dans les 
résolutions no 2025-084, 2025-085, 2025-088, 2025-092, 2025-
094, 2025-097, 2025-098, 2025-099, 2025-100, 2025-101, 2025-
102, 2025-103, 2025-104 et 2025-105. 
 
 
 


